
老在原地，怎么看别处的风景
□胡建明

2012赛季中超联赛在一片叫
好声中结束，新赛季的CBA联赛
则在叫好声中打得如火如荼。能
看得出，在大牌外援的刺激下，
中国体育职业化的开展取得了
可喜的进步。可仔细沉淀一下就
会发现，这点儿进步来得并不容
易。外界所能看到的任何一点点
变化，都是方方面面在不停挣扎

才赢得的结果。
这些大牌外援是如何进入

中国的？除了有金钱的诱惑，还
有一个原因就是他们对自己的
发展有一个能够说服自己的规
划——— 既然自己已经是顶级联
赛过客，为何不到次级联赛或者
是次次级联赛寻找新的发展空
间呢？

来中国打拼之前，这些超级
巨星的内心有没有挣扎过？肯定
有。原本他们可以继续在国家级
的大剧院里表演，一下子让他们
转战至“城乡接合部”的小舞台
上卖艺，他们能甘心吗？

来了之后，他们才发现，不
仅仅是中国的气候和饮食让他
们不太适应，就是搞得红红火火

的职业联赛，也还有很多软件和
硬件条件与这些大牌不太匹配，
要不然，阿内尔卡也不会义无反
顾地离开申花，麦蒂也不会郁郁
寡欢。

如何对待这些大牌，中国
的各家俱乐部也都在挣扎。不
出大价钱，人家不愿意来；给了
大价钱，人家又不愿意长久呆

下去。可不管怎么样，该尝试的
路还是要尝试着走一走，老是原
地踏步走，就很难再看到别处的
风景。

从大处讲，中国体育职业联
赛也是在挣扎中摸索着前进，只
有尝试着去做一些以前不敢做
或者是没有做过的事情，才能让
整个发展体系变得更加完善。

被过度消费的麦蒂
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来到中国之后，麦蒂听到的
或者看到的坏消息要比好消息多
得多。原因无他，一切皆因为他身
背CBA史上最大牌外援的盛名，而
且最关键的是，他的加盟不仅没
有给青岛双星队带来实质性的改
变，反而是上来就遭遇了连败。

麦蒂和青岛双星队之所以
沦落至此，一切皆因为双方之前
都把这次“结合”想象得太美好。
麦蒂想利用自己在NBA纵横四
方的余威，再到CBA联赛赚点
闲钱，顺便在这个陌生的国度延
续一下自己的威名；而青岛双星
队的想法也不“简单”，引进
CBA史上第一大牌，不仅能提
升球队的关注度，而且还能增强
球队的实力。运作好了，他们完
全可以做到名利双丰收。

于是乎，麦蒂刚到队不久，青
岛双星就连续组织了四场吸引眼
球的发布会，疯狂地对麦蒂进行
着透支性的消费。双星俱乐部这
样做有没有道理？有！作为一家民
营企业，双星集团经营青岛篮球
这么久，他们亦需要有所回报。借
麦蒂的东风，宣传一下自己的企
业，是情理之中的事情。

可错就错在双星俱乐部把
双方这次“结合”的意义拔得太
高。他们不仅希望球队能在麦蒂
的带领下取得好成绩，而且还非
常迫切地希望麦蒂能迅速成为

“麦政委”。这想法是好的，但步
子迈得有些太急。要知道，马布
里从一名“孤胆英雄”成长为“马
政委”，是用了三年的时间……

就是在这样一场近似“造神”
的运动中，青岛队却在联赛中屡
战屡败。让人遗憾的是，面对这种
不如意的局面，青岛队有些自乱
阵脚，联赛刚打完两轮，球队主帅
姜正秀就下课，取而代之的是青
年队的教练张世璋。接着，球队又
对另外一名外援进行了调整……
随着连败的场次逐渐增加，关于
麦蒂在训练中“出工不出力”的
消息也被扩散了出来。虽然双星
俱乐部多次站出来对此进行了
辟谣，但“麦蒂效应”带来的负能
量还是让青岛队有些狼狈。

原本不被看好的2012年成为了中国体育职业联赛
的丰收大年。因为有了德罗巴、阿内尔卡、凯塔等世界级
足球明星和麦蒂、阿里纳斯、韦弗、马布里等世界级篮球
明星的加盟，走在市场化前端的中超联赛和CBA联赛
的发展引起了全世界的瞩目。

曾几何时，随便一个欧洲二流国家队的国脚，或者
非洲某国国脚，甚至一个从未进入过国家队的南美球
员，都可以在中国足坛威风八面，但从2012年开始，这些
都变成了老皇历。

德罗巴、阿内尔卡、凯塔、孔卡、巴里奥斯、穆里奇、
卡努特、雅库布、莫雷诺、克莱奥……放眼国际足坛，除
了传统的西甲、英超、意甲、德甲和法甲五大联赛，即便

是荷甲这样的欧洲二流联赛
领头羊，也无法消化这样的
超级阵容，更遑论亚洲其他
国家的联赛了。

与中超联赛相比，CBA
联赛现在驾驭大牌的经验更
为丰富。有了上赛季弗朗西
斯与北京首钢队不兼容的例
子在先，CBA各家俱乐部本
赛季在挑选外援时谨慎了许
多。像麦蒂、韦弗、阿里纳斯、
杜比、辛格尔顿等大牌外援，

都是俱乐部经过再三比较才被选中的，麦蒂在加盟青岛
队之前，就曾经被辽宁队拒绝过。

强援陆续加盟中国体育职业联赛，受益的不仅仅是
各家俱乐部，球迷们也都跟着饱了大眼福。用一位资深
球迷的话说：“2012年本是传说中的灾难年，没想到成
了我们的开心年。”是的，能在家门口看到德罗巴这些世
界级的偶像，想不高兴都很难。

这些超级外援之所以愿意加盟中国的职业联赛，一
个最主要的原因是中国方面愿意给他们提供高额的年
薪。据记者根据各俱乐部透露出来的信息统计，本赛季，
中超各家俱乐部一共为引进的外援花费了惊人的24亿
人民币！这些费用包括了外援们的转会费和年薪。

值得一提的是，德罗巴、阿内尔卡、孔卡、巴里奥斯、
雅库布、凯塔等人的年薪，都已经达到或接近国际足坛
顶薪球员的级别，这6名超级外援的年薪相加，总数为
5400万欧元左右，平均数为900万欧元。而C罗与梅西现
在的年薪，也不过分别是1200万欧元和1050万欧元……
在这些大牌球员的带动下，国内球员的身价也暴涨，像
申花小将吴曦就以1500万的高价转会到了江苏舜天。

不管怎么说，这些大牌外援以及像里皮这种大牌教
练的到来，还是让中超联赛获益不少。因为这些人的到
来，亚洲其他国家才不会再像以前那样轻视中超球队；
因为这些人的到来，中超联赛才能引起全世界的关注。

CBA联赛同样也深谙“大牌效应”的好处。经历了
上赛季疯狂引进大牌的磨砺之后，如今的CBA联赛在
对待大牌外援这个问题上已经日趋冷静。如今，CBA各
家俱乐部已经不再单纯去追求外援的名气，而是还要注
重实用性。

有了这些有名气而又实用大牌外援的加盟，如今的
CBA联赛已经变得越来越精彩了。比赛精彩了，到球场
看球的球迷也就多了，联赛的关注度也随之得到了很大
的提升。

对于职业联赛来说，有了关注度，自然就会有更强
的生命力。
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2012年中国体坛引来不少国际大腕。
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